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在 中 国 ，有 8500 万 名 残 障

人士。

电影《假如，我是这世上最爱你

的人》中的主人公福佳艺便是他们

中的一员。她没有双臂，却有一颗

破土而出向上生长的心。

冥冥中的责任感牵引着电影出

品人、总制片人，北京精彩创始人、

制片人、监制、发行人张苗，他想把

福佳艺的故事搬上大银幕，将这鲜

活的生命力带给观众。一如三年

前，他把《雄狮少年》中那个不言败

的少年，带到了观众面前。

张苗说，福佳艺这个人物是千

千万万残障人士的缩影，他们的世

界可能是黑暗的、无声的、静止的，

但他们坚韧、顽强、善良的力量值

得被看见，被关注，被平视，“看见，

这是电影的一种责任”。

8500万鲜活的生命力，

值得被看见

《假如，我是这世上最爱你的

人》的创作初衷源于对残障人群的

关注与思考，张苗说：“中国有 8500
万残障人群，他们绝不是少数，他

们就在你我的身边。”

看到影片剧本时，张苗被福佳

艺身上的力量打动了，“她让我看

到了残障人士鲜活的生命力。”

福佳艺这个人物是导演兼联合

编剧刘奋斗带着对现实的关注与

思考创作的。她没有双臂，生活给

了她一个不幸的开局。这个差点

儿被命运“埋了”的女性，在逆境中

汲取养分，长成了一颗种子。她用

脚、肩膀、脖子和嘴代替双手，不仅

为听障弟弟筑起了一个温暖的港

湾，还用双脚为“女儿”福丢丢撑起

了一片天。

“在一个相对困难的处境中依

然能笑对生活，这种坚韧顽强的力

量非常能激励我们。”在张苗看来，

电影有一种责任叫看见，他希望更

多人透过电影关注到千千万万个

生活在我们身边、值得被看见的福

佳艺们，以平视的姿态，改变大家

对于残障人群的刻板印象。

因此，在电影《假如，我是这世

上最爱你的人》中，没有苦情叙事，

没有自怨自怜，影片将镜头对准了

残障人士阳光积极的一面。

有观众感慨“这部电影打破了

我对残障人士生活的固有看法，让

我看到了他们身上那种令人钦佩

的生命力和自强不息的精神。”

张苗把这种力量称作“生生不

息的蓬勃生命力”。

佟丽娅没有替身

被福佳艺身上“蓬勃的生命力”

打动的，还有演员佟丽娅。她说，

是福佳艺给了她力量，她想去展现

福佳艺身上这种女性力量。

这个无臂的女性角色，是佟丽

娅从影以来难度最大的角色。电

影开拍前，她接受了长达半年的艰

苦训练。

电影中，有一场福佳艺用脚换

灯泡的戏，这是最难的一场戏。回

顾拍摄现场，张苗至今感慨万千，

“她坐在一个很高的椅子上，要在

没有支撑的情况下抬起双腿，用脚

换灯泡，这对演员的力量、平衡性

都是考验。很难的一点是，她要在

高空摔落时克服本能反应——当一

个人从高处摔下来时，会本能地想

用手臂撑住身体，但是福佳艺没有

双臂，演员在表演时必须克服这种

本能。”

拍摄当天，佟丽娅一遍一遍地

从高台上摔下来，又一遍一遍地重

来。她跟福佳艺一样倔强，直到用

自 己 最 满 意 的 状 态 ，完 成 了 这

场戏。

“我可以告诉大家，没有替身。

电影中所有用脚完成的动作，都是

由佟丽娅本人完成的。”张苗和刘

奋斗共同见证了佟丽娅为福佳艺

这个角色付出的努力和汗水，“我

们看着她从一开始的做不到，到后

来能用脚熟练地完成各项动作，她

越来越接近福佳艺，她也将自己身

上的力量传递给了福佳艺。”

在经历了魔鬼般训练后，佟丽

娅不仅学会了用脚抓东西、换灯

泡、冲奶粉，还学会了用脚“抱”孩

子、打麻将。在张苗和刘奋斗看

来，佟丽娅与福佳艺已经融为一

体，“她挑战了自己，非常了不起。

我很确定，佟丽娅就是‘天选福佳

艺’！”张苗说。

感谢“无臂老师”

形体的考验是一个很大的挑

战，但是如何准确呈现出人物的情

感其实是更大的挑战。张苗介绍，

表演过程中，佟丽娅不仅要忘掉自

己的双臂，完全沉浸到福佳艺这个

人物中，还要根据搭档的表现随机

应变，毕竟大部分时间与她演对手

戏的演员是一个只有七个月大的

婴儿。“婴儿不会配合表演，所以对

佟丽娅来说，她必须随时根据孩子

的状态调整自己的表演，这是很有

难度的。”

为了在心理上更加接近福佳

艺，张苗透露，佟丽娅拜访了很多

无臂老师，与他们同吃同住，学习

他们的生活技巧，感受他们眼中的

世界。

拍摄过程中，陈兹方、韩丹、夏

虹、王建海等无臂老师给佟丽娅提

供了重要的指导。张苗向记者揭

秘，电影中有一个镜头，展现的是

福佳艺的生活场景，其中有一个钩

子用来辅助福佳艺穿裤子。这个

钩子，就是其中一位无臂老师的独

家发明。因为只靠双脚穿裤子费

时费力，有了这个钩子，他们便能

快速又省力地穿上裤子，这是他们

的智慧，也在影片中有所呈现。

又如，片中福佳艺的手机是放

在鞋里的。这一灵感源于剧组中

的一位无臂老师，他把手机插在拖

鞋的沿儿上，以便于随时取用。“我

们在做人物设计时，就参考了这位

老师，将福佳艺的手机放在雪地靴

里，手机上系了根绳，一直吊在旁

边，走路的时候绳在摆动，观众也

能知道鞋里有个东西。”张苗介绍，

电影中，类似的小细节不胜枚举，

正是因为有了这些指导老师，福佳

艺这个人物才更加真实可信。“我

很感谢他们，也希望他们的生命力

和他们的智慧能被更多人看到。”

张苗说。

《雄狮少年2》今年上映

2021 年贺岁档，北京精彩“中

国少年宇宙”开篇之作《雄狮少年》

全国上映。片中，那个不服输的倔

强少年，引发了许多年轻观众的

共鸣。

而今年暑期档这部《假如，我是

这世上最爱你的人》中，向上生长

的福佳艺，又让人感受到了那份熟

悉的“倔强”和与生活抗争的精神。

“我们在电影中想要展现的不

是与生活抗争的精神，而是这些角

色在面对困难与挑战时，他们身上

迸发出的蓬勃的生命力。”张苗纠

正说，“我们的项目，最终还是聚焦

到人，以及人的成长。”

谈及近期项目规划，张苗表示，

北京精彩将继续聚焦原创中国故

事，弘扬中华文化，展现中国人独

特的情感表达。同时，也将关注社

会意义、大众心声以及时代脉搏，

为观众带来更多有温度、有力量的

作品。

谈及“中国少年宇宙”系列项目

的进展，张苗透露，电影《敦煌英

雄》关注的是过去的少年，影片已

经进入后期制作阶段；电影《雄狮

少年 2》聚焦当下的少年故事，正

在全力冲刺，将于今年登陆大银

幕；讲述未来少年故事的太空科

幻片《太空春运》也在紧锣密鼓地

筹备。此外，还有多部影片已经

完成拍摄，正在后期制作中，多个

项目进入筹备阶段，争取早日跟观

众见面。

本报讯 国庆档电影《出入平安》

近日发布全新“西游”版预告与海报，

众主演化身别样西游角色一一亮相，

各显神通组队救人。该片由刘江江

执导，刘江江、黄了了编剧，肖央、阿

云嘎、娜扎、黄小蕾领衔主演，王迅、

杨恩又、印小天特别出演，丁嘉丽、杨

新鸣、李建义、王戈、张维伊、高海宝、

斯力更主演。影片讲述了死刑犯郑

立棍（肖央 饰）在被押赴刑场途中突

遇地震，意外幸存，因为惦念妻子而

屡屡试图逃跑的他，却一直被尽忠职

守的“犟种”警察尉迟晓（阿云嘎 饰）

阻止。为了能够离开看守所，他主动

加入了警囚联合的特殊救援队，与尉

迟晓及众囚犯一起，踏上了救人之

路。该片将于 9 月 30 日国庆档全国

上映。

在发布的“西游版”预告中，展现

了地震后众人协力救援的群像之

姿。肖央饰演的死刑犯郑立棍在大

灾面前化身“孙大圣”，阿云嘎饰演的

尉迟晓则如同“二郎神”。一囚一警，

本是水火不容，却因一场天灾成为并

肩的伙伴，一起上演携手救众生的动

人故事。

同日发布的海报则更清晰地展

现出“西游”故事的气质，满月高悬，

六人站在震后的断壁残垣上，以身扛

起救人之责，尽显凡人英雄本色。

《出入平安》由河北广电影视文

化传媒有限公司、天津猫眼微影文化

传媒有限公司、北京玖艺星空文化传

媒有限公司、湖北长江电影集团有限

责任公司、霍尔果斯不好意思影业有

限公司等出品。 （赵丽）

近日，我国首部以麋鹿作为重

要角色的家庭亲子题材电影《奔跑

吧，麋鹿》在湖北荆州举行全国首映

礼。影片讲述一位因车祸而患上

“创伤应激障碍”的女孩，开始自我

封闭，拒绝与外界交往。她在夏令

营巧遇俏皮可爱的长江麋鹿，在一

群友善而富有爱心的陌生人的帮助

下，开启了一段充满传奇的成长与

救赎之旅。影片已于 9 月 5 日与观

众见面。

首映礼不仅邀请到了主创团队

与观众交流，还邀请到石首麋鹿国

家级自然保护区高工、东北林业大

学野保硕士张玉铭，他带来片中的

重要道具——麋鹿自然脱落的巨大

鹿角，向观众科普麋鹿的专业知

识。他介绍，如今石首麋鹿国家级

自然保护区的麋鹿已经增加到 3800
多只。

来自石首的女子体操奥运冠军

管晨辰，通过视频为电影进行推荐：

“这是一部温暖励志的电影，讲述一

个心灵受伤的女孩被麋鹿、大自然

和善良的人温情治愈的故事。”她的

父母也在现场分享了观影感受和教

育经验。

现场观众在看完片后也表达了

对影片传递的教育理念的肯定，荆

州市地方铁路有限公司机务段党支

部书记赵志忠表示：“这部影片对我

的教育意义很大，影片中强调的‘尊

重与平等’对于父母来说是必修课，

我们是帮孩子们‘扶梯子’的人，而

不是决定孩子去哪儿的人。”

作为教育工作者，影片导演、编

剧金宜鸿在影片中投射了大量的身

边人、身边故事让影片更加细腻真

实。他在几十年的工作中，遇到过

太多有心理障碍的学生，还亲自对

一些学生做过心理辅导。他发现，

相当一部分学生的心理问题原因可

以归结到童年时期受到的伤害或者

缺少关爱所致。大部分同学通过心

理干预和正规的医学治疗，都有不

同程度的恢复，令人心痛的是仍然

有少数人依然长期承受着心理疾病

的煎熬。最终，影片主题在他的笔

下化成了“用童年治愈一生，不用一

生来治愈童年”。

▶缘起：

创作一部有关麋鹿的电影

《中国电影报》：您最开始创作

这部影片的契机是什么呢？

金宜鸿：最早接触到麋鹿，是通

过湖北电视台纪录片部张溶老师拍

摄的纪录片《重回长江的麋鹿》。纪

录片一拍就是三年，素材库中保存

着大量珍贵的镜头。当时，纪录片

部主任张昌旭就动议，说能不能创

作一部关于麋鹿的电影，把这些珍

贵的镜头利用起来，让它们发挥更

大的价值。

说起关于动物的电影，很多人

想到的是做动画电影，但这一议题

很快被否决，因为动画电影成本太

高，周期太长。于是我们琢磨着以

怎样的故事来呈现麋鹿，我们找了

好几个编剧来写故事，要求只有两

条：一、现有的珍贵麋鹿素材要能巧

妙地融入到电影中去；二、必须是真

人故事电影。但最后，编剧们始终

找不到好的故事切入点，更找不到

麋鹿素材镜头如何能够有机融入故

事的有效办法，于是，故事只好我们

自己来写。

《中国电影报》：为何想要通过

麋鹿与亲子关系联系在一起呢？

金宜鸿：因为在湖北荆州石首

国家级麋鹿自然保护区亲眼看到麋

鹿后，我觉得自己在大自然面前好

渺小，但有一种“治愈”的感觉萦绕

在心头。在回程的路上，我便思考

电影故事的主题能否围绕“治愈”来

做。那么接下来的问题就来了：治

愈谁？怎么治愈？故事以什么样的

方式开始，又以什么样的方式结

束？中间的情节推进该如何进行？

偶然间翻看相册时，一张照片让我

灵光乍现，那张照片是 2008 年汶川

地震后，我带学生去四川绵竹给当

地的小学生们做心理辅导时拍摄

的，那天，一位母亲带着一个大概只

有 5 岁的小男孩走了很长的山路，

来到我们住的帐篷，母亲告诉我说

孩子是他们学校在本次地震中为数

不多的现存者，现在每每碰到打雷、

狂风、暴雨的时候就浑身抽搐、极度

恐惧，严重影响到孩子的正常生

活。看得出母亲为此焦虑不安，我

一听，大致能判断这就是典型的“创

伤 应 激 障 碍 症 ”，需 要 进 行 心 理

辅导。

说起创伤应激障碍症，我自己

是有亲身体会的。1997 年的夏天，

当时我在北京电影学院暑期进修班

学习，一天傍晚，我们三个同学过学

校对面的马路，被一辆超车的小车

撞倒，我的伤势最严重，这次的车祸

导致我在以后很长的时间内过马路

会产生严重的恐慌感，望着来来往

往的车辆，总是显得手足无措。

于是，这个小男孩的故事和我

自身的经历就构成了影片中刘欣如

的原型。“儿童、恶梦、心理障碍、焦

虑的母亲、治愈”等等，这些词汇渐

渐汇聚到一起，故事的轮廓初显：一

个有患有“创伤应激障碍症”的孩

子，和焦虑的妈妈之间矛盾冲突不

断，在医生的指导下，妈妈带着孩子

走向大自然，在麋鹿生态园遇见麋

鹿精灵和几个爱心之人，母女得以

治愈和救赎。

▶拍摄：

打造治愈人心的艺术电影

《中国电影报》：影片中出现的

人物似乎每个人都有“残缺”，为什

么呢？

金宜鸿：我们的电影中没有反

派人物，他们就是现实生活中每个

人的缩影，每一个成人都有自己的

“难言之痛”，妈妈夫丧子病、柳叶

腿疾、秦皓明因妻子的不理解而离

婚、老姚老伴离世。在我看来，现实

中每个人都有自己的难言之痛，这

也是生活常事，也是生活常识。

《中国电影报》：影片中没有太

强的戏剧冲突，也没有太多煽情的

音乐，在创作时是怎么考虑的呢？

金宜鸿：我们要拍一部淡淡的、

慢慢的、治愈人心的艺术电影。这

个影片属于心理活动比较多的类型

影片，节奏是比较舒缓的。而现在

观众的观看习惯已经被平台上播放

的快节奏的短视频和微短剧改变

了，思考没有了，好像也不需要了，

大家只追求表层的感官快感和刺

激。而我又不想通过纯粹而精巧的

设计来改变和强化影片的节奏，我

觉得这样会舍本逐末，影片会失去

它本该有的气质和韵味。

《中国电影报》：从患有心理疾

病的孩子到亲子关系的探讨，您有

什么自己的理解呢？

金宜鸿：影片虽然是以一个患

有“创伤应激障碍症”的孩子作为切

入口，但我没有将她仅仅只是作为

一个病人来对待和治愈，而是让她

身上还带有孩子在家庭亲子教育中

不堪重负的一面的普遍性。亲子关

系是一个很重要的话题，我个人认

为，正确的亲子关系应该是“平等与

尊重”，但我们所有人都知道，这种

关系在我们如今的现实中存在着很

大的问题，既有社会大环境的原因，

也有家庭中父母的教育观念和方法

所致。所以，才有刘欣如对妈妈的

一场爆发哭诉戏，这让妈妈始料未

及，又痛心疾首，妈妈也开始反思自

己，才知道自己“以爱的名义在绑架

孩子”。影片的结尾，治愈的不仅仅

是孩子，还有妈妈。

《中国电影报》：您认为这部影

片为亲子关系能有什么帮助呢？

金宜鸿：现在，越来越多的孩子

生活在城市空间中，教室、辅导班、

家等固定场所构成了他们的生活空

间。而我们小时候时常与大自然打

交道，约上几个好友在泥地里打滚、

田野间奔跑就会把不愉快抛到脑

后，大自然是有治愈人的力量的。

所以，我们的电影提供了一种可能，

那就是父母多带着孩子到自然中

去，恢复自身的力量，也能够获得良

好的亲子关系。

本报讯 近日，由华纳星辰（北

京）文化传媒有限公司与浙江焱煌

影视文化传媒有限公司共同主办的

“版权护航·星影计划”暨网络电影

《末代天师》新闻发布会在京举行。

北京影视艺术学会会长张连生、中

国广播电视联合会少儿委副会长兼

秘书长刘川楠、华纳星辰董事长高

峦峰、炎煌影视董事长陈华明以及

香港导演刘观伟等众多嘉宾亮相发

布会。

华纳星辰董事长高峦峰在致辞

中表示，“版权护航·星影计划”不仅

承载着公司对版权的高度重视，更

是源于对中国文化影视的笃定自

信，希望能为推动中国文化产业蓬

勃发展贡献自身的力量。

此次活动着重介绍了网络电影

《末代天师》的筹备进展详情。华纳

星辰常务副总经理赵磊向大家揭晓

了参与项目制作的核心团队，并展

示了公司在发布会前夕精心筹备的

VCR。影片出品人代表、浙江焱煌影

视董事长陈华明，影片监制刘观伟

对项目的启动表示了祝贺。发布会

上，现场嘉宾与核心制作团队齐心

协力一同按下彩球，正式宣告《末代

天师》电影项目全面启航。 （清清）

专访《假如，我是这世上最爱你的人》出品人、总制片人张苗：

看见，8500万残障人士的生命力
家庭亲子题材《奔跑吧，麋鹿》荆州首映

导演金宜鸿：用童年治愈一生

《出入平安》发布“西游版”预告

“版权护航 星影计划”在京发布


